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- Extrativismo Vegetal na Serra do 
Espinhaço é tema de evento na 
UFVJM.

- Campus France reúne universida-
des francesas e brasileiras, dentre 
elas a UFVJM.

- CNPq escolhe cinco professores 
da UFVJM como seus pesquisado-
res.

- Campus de Couto de Magalhães co-
meça a ser estruturado para a pes-
quisa .

- BC&T do Campus Avançado do 
Mucuri sediará evento em 2010.
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- PRPPG promove oficina de pós-
graduação.

- Projetos de extensão são aprova-
dos pela Fapemig.

No último dia 18 de 
setembro, esteve presente na 
UFVJM o ministro de Estado 
das Comunicações, senador 
Hélio Costa, quando assinou a 
Portaria de Outorga da Rádio 
Educat iva ,  conced ida  à  
Fundação Diamantinense de 
Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão (Fundaepe) da 
UFVJM. A solenidade de 
assinatura da Portaria de 
Outorga para a execução de 
serviço de radiodifusão sonora 
em frequência modulada, com 
fins exclusivamente educati-
vos, foi realizada no Anfiteatro 
da UFVJM com a presença do 
reitor, professor Pedro Angelo 
Almeida Abreu, da diretora 
executiva da Fundaepe, Dulce Silva Pimenta, do prefeito de Diamantina, Geraldo da Silva 

Macedo, e de demais integrantes da 
comunidade acadêmica, da população de 
Diamantina e autoridades políticas.

A UFVJM aguarda agora a assina-
tura do Presidente da República, Luís 
Inácio Lula da Silva, para dar início ao 
processo de instalação da Rádio 
Educativa. 

Ministro Hélio Costa assina
Portaria de Outorga para

Rádio Educativa

No último dia 15 de outubro, a Fundação Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão (Fundaepe) da UFVJM recebeu do Governo do Estado de Minas Gerais o Selo de 
Responsabilidade Empresarial 2010. A cerimônia ocorreu no Ouro Minas Palace Hotel, em 
Belo Horizonte, às 19h30, com a presença do vice-governador de Minas Gerais, Antonio Augusto 
Junho Anastasia.

Fundaepe recebe Selo de
Responsabilidade Empresarial 2010

O prefeito de Diamantina, Geraldo Macedo,
o ministro e Hélio Costa,
o reitor da UFVJM, Pedro Angelo e
a diretora da Fundaepe, Dulce Pimenta, na
cerimônia de outorga da rádio educativa

senador 

O vice-reitor da UFVJM, Donaldo Rosa Pires Júnior,
o ministro e senador Hélio Costa e

o reitor Pedro Angelo após a cerimônia
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Agenda

Serviço

- Inscrições abertas para o Mestrado em Produção Vegetal, área de concentração em Produção 
Vegetal, sob a coordenação do professor Enilson de Barros Silva e vice-coordenação do 
professor Paulo Henrique Grazziotti.

- Inscrições abertas para o Mestrado em Zootecnia, área de concentração em Produção Vegetal, 
sob a coordenação do professor Rony Antonio Ferreira e vice-coordenação do professor Aldrin 
Vieira Pires.

- Inscrições abertas para o Mestrado Multicêntrico em Ciências Fisiológicas, área de 
concentração em Ciências Fisiológicas, sob a coordenação da professora Ana Cristina 
Rodrigues Lacerda e vice-coordenação do professor Gustavo Eustáquio Brito Alvim de Melo.

- Inscrições abertas para o Mestrado em Ciências Florestais, área de concentração em Recursos 
Florestais, sob a coordenação do professor Israel Marinho Pereira e vice-coordenação do 
professor Márcio Léles Romarco.

- Inscrições abertas para o Mestrado em Química, área de concentração em Físico-Química e 
Química Orgânica, sob a coordenação do professor Alexandre Soares dos Santos e vice-
coordenação da professora Rita de Cássia Silva Luz. Os editais estão disponíveis no 
endereço .

- Curso de Especialização em Endodontia, sob a coordenação do professor Carlos Augusto Santos 
César e subcoordenação do professor Janir Alves Soares. Inscrições abertas. Informações e 
editais disponíveis no site 

- Curso de Especialização em Gestão Integrada: Meio Ambiente, Saúde e Segurança no Trabalho, 
sob a coordenação do professor Ângelo Márcio Pinto Leite e subcoordenação do professor 

Wellington Willian Rocha. Informações e editais disponíveis no . Os 
cursos estão sob gerenciamento da Fundação Diamantinense de Apoio ao Ensino, Pesquisa e 
Extensão (Fundaepe). Informações também pelo telefone (38) 3531-2605.

- I Ciclo de Seminários para Alunos do Ensino Médio – de 23 a 25 de novembro, de 14h00 às 17h00. 
Informações pelo Portal 

- Seminário de Pesquisa e Prática Pedagógica da UFVJM – de 24 a 26 de março de 2010. Inscrições 
até 27 de novembro de 2009. Informações pelo Portal 

http://www.ufvjm.edu.br/ensino/pos-graduacao/stricto-sensu.html

www.ufvjm.edu.br. 

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

No início de setembro, a Divisão de 
Tecnologia da Informação (DTI) da UFVJM 
inaugurou um novo laboratório de informática 
com 20 computadores, no Campus I, em 
Diamantina, para os cursos de graduação da 
instituição. Segundo o gestor da DTI, Ricardo 
Brasil, o laboratório passou por uma grande 
reforma em sua estrutura física, nas instalações 
elétrica e de rede para melhor atender aos 
usuários.

Além do laboratório novo, foram 
e n t r e g u e s  a p r o x i m a d a m e n t e  2 0 0  
computadores para as áreas administrativas e 
p a r a  o s  c h e f e s  d e  d e p a r t a m e n t o ,  
coordenadores de curso e diretores das 
unidades acadêmicas. “A próxima etapa será 
entregar, até o início de 2010, os computadores 
das salas coletivas de professores”, afirma 
Brasil.

De acordo com o gestor, as ações 
citadas ainda fazem parte de metas da DTI para 
o ano de 2009. A partir do próximo ano, qualquer 
ação na área de tecnologia deverá estar 

contemplada no Plano Diretor de Tecnologia da 
Informação (PDTI) da UFVJM previsto para ser 
executado no período de 2010 a 2011. Assim 
sendo, a DTI informa à comunidade acadêmica 
que fiquem atentos ao cronograma de entrega 
das requisições de TI.

A Seção de Redes e Segurança de 
Dados informa que os prédios que já 
entregaram os seus lay-outs internos à DTI já 
estão com o projeto de Cabeamento 
Estruturado 100% concluído. 

Segundo Ricardo Brasil, servidores da 
área de tecnologia da Universidade Federal de 
Itajubá estiveram na UFVJM para conhecer a 
implantação do Sistema Integrado de Gestão 
Acadêmica (SIGA) Administrat ivo na 
perspectiva de uma possível aquisição do 
mesmo. Para satisfação da DTI, os principais 
usuários se posicionaram positivamente quanto 
ao uso do sistema.

Mais informações na próxima edição.

DTI amplia sua capacidade
de atendimento à UFVJM

Parte II
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Eventos

Dentro das comemorações do Ano da 
França no Brasil foi realizado em Salvador (BA), 
de 23 a 26 de setembro, o XXXIV Congresso da 
Sociedade Brasileira de Imunologia e o X 
Simpósio Internacional de Alergia e Imunologia. 
A UFVJM se fez presente no Congresso através 
do Grupo de Pesquisa em Imunologia, 
composto pelos professores Gustavo Eustáquio 
Brito Alvim de Melo, do Departamento de 
Farmácia, Fábio Tadeu Lourenço Guimarães, 
do Departamento de Nutrição e Wagner de 
Fátima Pereira, do Departamento de Ciências 
Básicas, além dos alunos de mestrado, 
Bethania Alves Avelar, e os de iniciação 
científica da UFVJM, Alexandre Sathler Avelar, 
Lucas Abreu Costa e Renato Ramalho Silva.

O grupo apresentou resultados de 

recentes pesquisas realizadas no Laboratório de 
Imunologia, os quais compreendem estudos 
sobre comportamento do sistema imune em 
pacientes com esquizofrenia, análise do 
potencial imunoprotetor e antitumoral de plantas 
medicinais da região do semiárido mineiro, bem 
como as modificações imunológicas observadas 
em animais experimentais submetidos a dietas 
alternativas utilizando-se componentes 
regionais.

Segundo os integrantes do grupo, a 
participação da Universidade foi de extrema 
importância para apresentar suas linhas de 
pesquisa desenvolvidas, a fim de efetivar 
parcerias com instituições de pesquisa 
nacionais e internacionais, principalmente, 
francesas.

Grupo de Pesquisa em Imunologia
representa a UFVJM em Congresso Internacional

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação (PRPPG) da UFVJM realizou na 
Faculdade de Ciências Sociais Aplicadas e 
Exatas (Facsae), no Campus Avançado do 
Mucuri, em Teófilo Otoni, o I Simpósio em 
Humanidades: Projeto, Pesquisa e Método, 
nos dias 17 e 18 de setembro, sob a 
coordenação dos professores Gustavo 
Eustáquio Brito Alvim de Melo e Eva Aparecida 
Silva. O evento incluiu palestras e minicursos 
ministrados pela professora Antônia Vitória 
Soares Aranha, da Faculdade de Educação 
(FAE) da UFMG, e por sua assistente Bianka 
Rucker, pós-graduanda da FAE da UFMG, com 
a participação de 45 inscritos, docentes e 
discentes da UFVJM.

UFVJM realiza
I Simpósio

em Humanidades

Sob o tema “Crise: perigo ou 
oportunidade?”, professores e alunos do curso 
de Administração da UFVJM, sediado no 
Campus Avançado do Mucuri, em Teófilo Otoni, 
realizaram de 21 a 23 de outubro, a II Semana 
Acadêmica da Administração (SEAD). O 
evento teve como objetivo fortalecer o 
profissional da área, evidenciando sua 
importância enquanto agente impulsionador de 
ações voltadas para o desenvolvimento 
regional.

A realização anual da SEAD atribui à 

Administração realiza II Semana Acadêmica
mesma uma importância incomparável na 
formação do profissional de Administração da 
região, o que estimula ainda mais os esforços 
da instituição organizadora para a realização 
continuada da SEAD com a participação de 
estudantes, professores e profissionais que 
atuam como administradores.

Segundo o professor Marcelo 
Cambraia de Alvarenga, coordenador da II 
SEAD, o evento foi uma grande oportunidade 
de reunir a comunidade discente e docente, 
assim como os profissionais da área, em 

âmbito regional, para refletir conjuntamente 
sobre o contexto econômico e social da gestão.

A II SEAD foi dirigida a administradores, 
empresários, professores e estudantes da 
UFVJM e, de acordo com o coordenador, um 
dos resultados obtidos foi o despertar do 
interesse por práticas gerenciais adequadas à 
realidade econômica atual, o atendimento à 
carênc ia  de  teor ias  admin is t ra t ivas  
contemporâneas, visando compartilhar essas 
informações com toda a comunidade 
acadêmica.

Reitor participa da reunião do

Conselho Pleno da Andifes na UFRGS
A Assoc iação Nac iona l dos 

Dirigentes de Instituições Federais de 
Ensino Superior (Andifes) realizou a 
LXXXIV Reunião Ordinária do Conselho 
Pleno na Universidade Federal do Rio 
Grande do Sul (UFRGS), nos 15 e 16 de 
outubro, a qual contou com a presença do 
reitor da UFVJM, professor Pedro Angelo 
Almeida Abreu. O Conselho Pleno da 
And i f es recebeu o p res iden te do 
Conse lho Federa l de Engenhar ia , 
Arqui te tura e Agronomia (Confea) , 
Marcos Túlio de Melo, que falou sobre a 
resolução 1010 e sobre a Matriz de 
C o n h e c i m e n t o s d o C o n f e a p a r a 
c o n c e s s ã o  d e  c o m p e t ê n c i a s  e  

atribuições profissionais aos egressos 
das Instituições de Ensino Superior da 
aérea tecnológica.

A pauta da reunião incluiu ainda 
d i s c u s s õ e s  s o b r e  a u t o n o m i a  
universitária, carreira docente, processo 
seletivo e a situação da expansão das 
IFES por meio do Programa de Apoio a 
Planos de Expansão e Reestruturação 
das Universidades Federais, o Reuni. Os 
reitores discutiram um relatório sobre o 
programa a ser elaborado pela Andifes, 
além da contratação de pessoal docente 
e técnico-administrativo e a liberação de 
recursos financeiros dentro do Reuni.

Pesquisadores da UFVJM no evento em Salvador



Eventos

A Semana Franco-Brasileira do Ensino 
Superior, realizada em várias cidades do Brasil, 
entre os dias 02 e 08 de outubro, foi inaugurada 
com a realização do Colóquio “Formações e 
Profissões do Futuro”, em São Paulo, onde 
esteve presente a assessora de Relações 
Internacionais da UFVJM, Mabel Cordini. 
Segundo Mabel, representantes de empresas e 
de instituições de ensino superior francesas e 
brasileiras estiveram reunidos em torno de 
diversas mesas-redondas, em que foram 
abordadas assuntos como a oferta de 
formação, a demanda por competências e a 
empregabilidade internacional dos diplomados 
nos setores de atividade estratégicos para a 
França e o Brasil na próxima década.

Durante o debate as empresas falaram 
de suas necessidades e políticas de recursos 
humanos para as atividades inovadoras e em 
expansão, induzindo o diálogo para novas 
parcerias de formação e pesquisa. As 
instituições de ensino superior apresentaram 
sua oferta de formação em áreas de 
competência específicas procuradas por esses 
setores, com foco na inovação e na criatividade. 
A Semana Franco-Brasileira do Ensino 
Superior foi um evento da programação oficial 
do Ano da França no Brasil.

A UFVJM se fez presente também no 
Salão na Bienal, evento realizado nos dias 03 
e 04 de outubro, na Bienal do Ibirapuera em 
São Paulo, destinado aos estudantes de 
graduação e pós-graduação, professores, 
pesquisadores e a todos os profissionais 
interessados em percursos franco-brasileiros 
de formação e carreira. O salão celebrou e 
promoveu a cooperação entre a França e o 
Brasil. O objetivo foi transmitir ao público uma 
mensagem comum das instituições dos dois 
países, de maneira a valorizar os caminhos 
de mobilidade nos dois sentidos.

O evento reuniu aproximadamente 
100 universidades francesas e brasileiras e 
estiveram presentes representando esta 
Instituição as assessoras da UFVJM, Mabel 
Cordini, da Assessoria de Relações 
Internacionais e Léa Sá Fortes, da Assessoria 
de Comunicação Social, e também a 

produtora cultural desta Universidade, 
Amanda Monteiro. 

As un ivers idades bras i le i ras  
expositoras foram aquelas que já possuem 
uma cooperação desenvolvida com a França 
e disponibilizaram ao público todas as 
i n f o rmações  sob re  p rog ramas  de  
intercâmbio, duplos-diplomas e co-tutelas de 
teses, assim como os dispositivos de bolsas e 
financiamento da mobilidade internacional. 
Além daquelas que ainda não possuem 
cooperação com a França para que 
pudessem se encontrar com as instituições 
francesas para aprofundar os acordos de 
mobilidade entre os dois países.

A UFVJM participou do Salão a 
convite da Secretaria de Estado da Ciência, 
Tecnologia e Ensino Superior (SECTES) e da 
Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado 
de Minas Gerais (Fapemig). 

UFVJM participa da
Semana Franco-Brasileira do Ensino Superior

Salão na Bienal

A realização de uma simples 
solenidade,  no dia 21 de setembro, marcou o 
início da arborização nas novas instalações 
do Campus Avançado do Mucuri (CAM) da 
UFVJM, em Teófilo Otoni. O evento contou 
com as presenças do reitor, professor Pedro 
Angelo Almeida Abreu, da diretora do Instituto 
de Ciência e Tecnologia (ICT), professora 
Flaviana Tavares, do diretor da Faculdade de 
Ciências Sociais Aplicadas e Exatas 
(Facsae), professor João Luiz de Miranda, de 
uma representante da Prefeitura Municipal de 
Teófilo Otoni, do representante do Instituto 
Estadual de Floretas (IEF), de professores, 
técnicos administrativos e alunos do CAM.

Durante o evento, foram plantadas 
160 mudas de árvores. A primeira muda foi 
plantada pelo reitor, a segunda pelo 
representante do IEF, a terceira pela 
representante da Prefeitura, a quarta pelo 
diretor da Facsae, e a quinta muda de árvore 
foi plantada em conjunto pelos professores do 
ICT. As demais mudas foram plantadas por 
240 alunos do BC&T que estavam presentes 
no evento.

Dia da Árvore inicia arborização
do Campus Avançado do Mucuri

O reitor Pedro Angelo
durante o plantio

A diretora Flaviana,
professores e alunos do

ICT plantando as árvores



Pesquisa

No dia 25 de outubro, o Instituto de 
Desenvo lv imento  Gerenc ia l  ( INDG),  
responsável pelo desenvolvimento do 
Planejamento Estratégico da UFVJM 2009-
2013, recebeu os membros do Núcleo de 
Inovação Tecnológica (NITec) da UFVJM para 
apresentar os resultados de uma pesquisa 
sobre as atividades produtivas dos Vales com 
potencial de promover o desenvolvimento 
econômico da região.

Essa reunião marca o início da 
segunda etapa do projeto, quando o NITec será 
responsável pelo mapeamento das tecnologias 
já desenvolvidas pela UFVJM que tenham 
capacidade de realização de aplicação por 
meios das ações de extensão e graduação, 
com geração de resultados nas atividades e 

NITec da UFVJM apresenta resultados ao INDG
municípios priorizados na primeira etapa do 
estudo. Dentre estas, estão as áreas de 
silvicultura, café e leite, além do potencial do 
artesanato e turismo.

Foram também identificadas ações 
capazes de promover a introdução e o 
desenvolvimento na região de oliveira, vinho e 
processamento de frutas, caracterizadas pela 
agregação de valor ao produto in natura: azeite 
de oliva (azeitona), vinho (uva) e polpas, doces 
e geleias (frutas).

O projeto visa também ser uma 
referência para a pesquisa e pós-graduação da 
UFVJM no desenvolvimento de novos grupos 
de pesquisa e cursos de pós-graduação 
voltados para as atividades com maior 
potencial de desenvolvimento dos Vales.

A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação (PRPPG) da UFVJM realizou, 
no dia 15 de outubro, a I Oficina de Pós-
Graduação da instituição, coordenada pelo 
p r o f e s s o r J o s é S e b a s t i ã o C u n h a 
Fernandes, coordenador geral de Pós-
Graduação da Universidade, com o objetivo 
de apresentar à comunidade acadêmica os 
programas de pós-graduação stricto sensu 
oferecidos pela UFVJM.

“Como é do conhecimento de todos, 
uma universidade se sustenta nos fulcros 
ensino, pesquisa e extensão. Ensinar e, 
sobretudo, ensinar a pensar, depende do 
conhecimento de quem o faz e a pós-
graduação é o principal segmento envolvido 
na geração deste fazer. A extensão leva este 
conhecimento para além da universidade. 
Com essa tarefa, promover o crescimento 
norteado de uma universidade faz-se 
mister, principalmente, quando esta se 
encontra em fase embrionária, como é o 
caso da UFVJM. Mas nem sempre seus 
a t o r e s ,  o s  d o c e n t e s ,  t é c n i c o s  
admin is t ra t ivos e d iscentes, estão 
devidamente preparados para executá-la”, 
explica o coordenador da I Oficina.

Segundo o professor Cunha, foi 
pensando nisso que a UFVJM contratou a 
assessoria do Instituto de Desenvolvimento 
Gerencial (INDG) para ajudá-la no 
norteamento de seu crescimento e 
desenvolvimento e, foi em decorrência 
dessa iniciativa, que a PRPPG promoveu a I 
Oficina sobre a Pós-Graduação da UFVJM.

Apresentados pelos respectivos 

coordenadores de cada programa, os 
seminários foram permeados de maneira 
i n fo rma l po r mu i t as pe rgun tas e 
discussões, envolvendo a platéia e os 
apresentadores. O professor Cunha afirma 
que percebeu, pe la natureza das 
discussões ali ocorridas, que os objetivos 
teriam sido plenamente atingidos, se não 
fosse a diminuta, mas não insignificante, 
platéia.

“O envolvimento dos docentes e 
discentes com suas tarefas do dia a dia, 
pr incipalmente em suas at iv idades 
didáticas, foi apontado como um dos fatores 
responsáveis pela baixa presença do 
público alvo. Essas atividades rotineiras 
s ã o t a m b é m i n d i c a d a s c o m o a s 
r e s p o n s á v e i s  p e l o  e s v a z i a m e n t o  
observado nas tradicionais Jornadas 
Acadêmicas de Iniciação Científica na 
UFVJM.
A sugestão mais viável seria, destarte, a 
união do útil ao útil, mesmo que não 
agradável para alguns. Parece que há 
poucas objeções em relação à proposta de 
que tal fórum aconteça pelo menos uma vez 
por ano. A união de um evento dessa 
natureza com a tradicional Jornada 
Acadêmica seria uma saída no mínimo 
alvissareira. Haveria, então, a “Semana da 
Ciência e Tecnologia da UFVJM”, quando às 
t r a d i c i o n a i s  a t i v i d a d e s  s e r i a m  
acrescentadas outras de natureza diversa, 
mas também voltadas para a questão da 
pesquisa e da pós-graduação”, concluiu o 
coordenador geral da Pós-Graduação.

PRPPG realiza
I Oficina de Pós-Graduação

A Finep divulgou o resultado do Edital 
MCT/FINEP/CT-INFRA-Novos Campi 02/2008 
e a UFVJM foi contemplada com a aprovação 
do projeto de construção do “Centro de 
Pesquisa em Ciências Agrárias” em Couto 
Magalhães de Minas/MG, coordenado pelo 
professor José Sebastião Cunha Fernandes, no 
valor de R$ 623.406,00, para a infraestrutura 
física e aquisição de equipamentos.

De acordo com o Edital MCT/CNPq Nº 
03/2009 - Consolidação de Novos Campi e 
Novas Universidades por meio da Fixação de 
Doutores, cinco professores da UFVJM foram 
contemplados com a concessão de uma Bolsa 
de Produtividade em Pesquisa PQ-2F, uma 
Bolsa de Iniciação Científica e, ainda, uma Taxa 
de Bancada por um período de três anos. É a 
primeira vez que professores da UFVJM são 
contemplados por esse benefício do CNPq. Os 
professores são: Aldrin Vieira Pires, Alexandre 
Christófaro Silva, Ana Cristina Rodrigues 
Lacerda, Gustavo Eustáquio Brito Alvim de 
Melo e Reynaldo Campos Santana.

Professores 
tornam-se

pesquisadores
do CNPq

FINEP libera
recursos para

pesquisa e
pós-graduação

Professores da UFVJM em reunião na
sede do INDG em BH



Pesquisa

A UFVJM em parceria com a 
Universidade Presidente Antônio Carlos 
(Unipac) de Montes Claros realizaram, nos dias 
25 e 26 de setembro e 02 e 03 de outubro, as 
apresentações dos trabalhos de conclusão do 
curso de especialização em Gestão Integrada: 
Meio Ambiente, Saúde e Segurança no 
Trabalho. O Curso teve uma carga horária de 
380 horas / aulas, com duração de 13 meses, 
contando com a participação de professores da 
UFVJM, da Unipac e da Unimontes. Dos 19 
alunos matriculados, 17 concluíram o curso, 
sendo a maioria composta por profissionais de 
Montes Claros, das diversas áreas do 
conhecimento e especialidades.

De acordo com o coordenador do 
curso, prof. Angelo Márcio Pinto Leite, essa 

UFVJM e Unipac formam
primeira turma de especialistas

parceria entre a UFVJM e a Unipac está sendo 
p ro f ícua  em todos  os  aspec tos  e ,  
principalmente, de grande contribuição para a 
sociedade, uma vez que está possibilitando a 
vários profissionais focados nas áreas de meio 
ambiente, saúde e segurança do trabalho obter 
capacitação e atualização técnica, científica e 
didática, “além de envolver também aspectos 
políticos, econômicos e sociais”, afirma o 
coordenador. Para o professor José Geraldo 
Mageste, a realização de trabalhos de 
pesquisa, o desenvolvimento humano e o 
relacionamento com profissionais de outras 
á r e a s  p o s s i b i l i t a r a m  d i s c u s s õ e s  e  
aprendizados enriquecedores.

S e g u n d o  o  c o o r d e n a d o r,  o s  
professores que avaliaram os trabalhos de 

conclusão perceberam um crescimento 
profissional dos discentes durante o decorrer da 
especialização e afirmam que o curso atingiu 
plenamente os seus objetivos de fornecer um 
ensino de qualidade aos seus alunos, buscando 
a sua satisfação e procurando atuar sempre 
com responsabilidade.

“A nova turma, prevista para iniciar no 
final de novembro, além de dar continuidade à 
parceria entre as duas grandes universidades, 
poderá contar com novas adequações na matriz 
curricular, que visam ao aprimoramento da 
qualidade do ensino. O curso conta com o 
gerenciamento da Fundação Diamantinense de 
Apoio ao Ensino, Pesquisa e Extensão 
(Fundaepe)”, concluiu o prof. Angelo Márcio 
Pinto Leite.

A UFVJM acaba de consolidar mais 
uma ação de pesquisa dentro do Vale do 
Jequitinhonha com a aprovação do Centro 
de Pesquisas em Ciências Agrárias (CPCA), 
no Campus de Couto de Magalhães de 
M i n a s .  O  p r o j e t o ,  a p r o v a d o  n o  
Edital/Chamada Pública MCT/FINEP/CT-
INFRA - NOVOS CAMPI 02/2008, prevê um 
recurso da ordem de R$ 623.406,00 que 

O Conselho Técnico Científico 
d o  E n s i n o  S u p e r i o r  d a  C a p e s  
recomendou o curso de pós-graduação 
em Odontologia, em nível Mestrado, 
áreas de concentração em Clínica 
Odontológica e Odontopediatria, para a 
UFVJM. O curso, previsto para iniciar em 
março de 2010, está sob a coordenação 
da professora Maria Letícia Ramos 
Jorge. A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação reconhece e parabeniza o 
esforço de todos os docentes envolvidos 
nessa conquista. Em breve estarão 
disponíveis mais informações no site 

.www.ufvjm.edu.br

A partir de uma solicitação encaminhada à 
diretoria de Programas e Bolsas da Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), pela Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-
Graduação da UFVJM e por outras universidades 
brasileiras, a presidência da Capes aumentou o 
quantitativo de bolsas de pós-graduação disponível 
no Sistema Nacional de Pós-Graduação Brasileira. 
Os Programas de Pós-Graduação, em nível 
mestrado, da UFVJM foram contemplados com 
dez bolsas adicionais, sendo cinco para o 
Mestrado em Produção Vegetal e cinco para o 
Mestrado em Zootecnia.

Com essa iniciativa a UFVJM irá 
beneficiar mais 10 pós-graduandos, aumentando 
em 100% a cota de bolsas da Capes nos referidos 
programas.

Nos dias 08 e 09 de setembro, o 
pró-reitor adjunto de Pesquisa e Pós-
Graduação da UFVJM, professor Gustavo 
Eustáquio Brito Alvim de Melo, participou do 
Curso de Elaboração de Projetos da União 
Europeia (FP7) e da Financiadora de 
Estudos e Projetos (Finep) promovido pela 
Secretaria de Estado de Ciência e 
Tecnologia e Ensino Superior de Minas 
Gerais (Sectes), em parceria com a 
Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado 
de Minas Gerais (Fapemig) e o Conselho 
Nacional para Assuntos de Ciência, 
Tecnologia e Inovação (CONSECTI), 
realizado  no auditório da Fapemig, em Belo 
Horizonte. Segundo o pró-reitor adjunto, o 
curso visa à obtenção de novas e amplas 
informações sobre a Finep e a principal 
linha de captação de recursos da União 
Europeia para a Ciência, Tecnologia e 
Inovação, além de serem abordadas as 
possibilidades de cooperação e a 
participação de universidades, institutos e 
empresas no 7º Programa do Quadro 
(FP7).

Aprovado projeto de estruturação
da pesquisa no Campus de

Couto de Magalhães de Minas
contempla a construção de um Laboratório 
de Pesquisas Multiusuário, um Laboratório 
de Aquicultura e equipamentos. O projeto é 
de autoria dos professores da Faculdade de 
Ciências Agrárias (FCA): José Sebastião 
Cunha Fernandes (coordenador), Marcelo 
Mattos Pedreira, Fábio Luiz de Oliveira, 
Welington Will ian Rocha e Reynaldo 
Campos Santana.

Odontologia
conquista mestrado

Mestrados recebem
bolsas adicionais

Pró-reitor faz
curso sobre

elaboração de
projetos da

União Europeia

http://www.ufvjm.edu.br
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Nos dias 23 e 24 de outubro, a 
UFVJM recebeu a visita de um grupo de ex-
alunos do curso de Odontologia, da então 
Faculdade Federal de Odontologia de 
Diamantina (Fafeod), que estava na cidade 
para a comemoração dos 40 anos de 
graduados. Os ex-alunos fizeram parte do 
projeto Plano Piloto de Ensino Integrado, 
experiência realizada em Diamantina, no 
período de 1965 a 1969, no curso de 
Odontologia da Fafeod, sob o incentivo da 
A s s o c i a ç ã o  B r a s i l e i r a  d e  E n s i n o  
Odontológico (Abeno).

Os egressos da Fafeod visitaram a 
UFVJM, tendo sido recebidos pela atual 
coordenadora do curso de Odontologia, 
professora Conceição Eunice Canuto, que os 
acompanhou na visita às dependências do 
Campus I, onde funciona o curso, ao Espaço 

Científico Cultural Prof. Vicente Paulo Almeida 
e ao prédio da Reitoria. Segundo a 
coordenadora, o assessor de Assuntos 
Estratégicos da UFVJM, Alberto Pereira, fez 
uma breve exposição aos visitantes sobre as 
futuras instalações do curso de Odontologia e 
sobre o Plano Diretor Físico do Campus JK.

“Após a exposição, o assessor de 

Ex-alunos do projeto Plano Piloto visitam UFVJM

Plano Piloto de Ensino Integrado de Diamantina

Assuntos Estratégicos nos acompanhou na 
visita ao Campus JK, onde os ex-alunos, 
atualmente profissionais bem sucedidos, 
oriundos de diversos estados brasileiros, se 
mostraram impressionados com a acelerada 
transformação da antiga Fafeod em UFVJM e 
com o tamanho da área física do Campus JK”, 
concluiu a professora Conceição.

Experiência realizada de 1965 a 1969, 
na Faculdade de Odontologia de Diamantina, 
Minas Gerais, sob o incentivo da Associação 
Brasileira de Ensino Odontológico (Abeno), o 
Plano Piloto de Ensino Integrado teve como 
objetivo a melhoria da formação do cirurgião-
dentista, baseado, sobretudo, em um projeto 
de implantação de uma nova estrutura para o 
ensino odontológico, atendendo, tanto quanto 
possível, ao modelo de ensino integrado.

Além dessa filosofia de ensino, o Plano 
propôs a tomada de consciência de seus 
alunos para a necessidade da permanente 
atualização dos conhecimentos científicos e 
dos progressos da técnica, através dos cursos 
de pós-graduação e, tão importante quanto, 
para a necessidade de que o homem de 
formação especializada não desconhecesse 
os horizontes humanísticos. 

A projeção e o destaque adquiridos 
pela Faculdade através do Plano Piloto foram 

importantes. Primeiro, a sua escolha para 
sediar o Plano, dentre as mais de 30 
faculdades existentes no país. Em seguida, a 
verba do Ministério da Educação para o setor 
de odontologia, que era a metade destinada 
ao Plano Piloto, e a outra metade repartida 
entre as demais faculdades. E, para 
completar, concentraram-se em Diamantina, 
durante cinco anos, grandes nomes da 
odontologia brasileira, responsáveis pela 
área de ensino do Plano.

D u a s  t u r m a s  d e  a l u n o s  s e  
graduaram no regime experimental. 
Terminados os cinco anos previstos para o 
projeto, as atividades do currículo inovador 
foram encerradas. A experiência foi 
reconhecidamente muito útil e válida, 
apresentando uma nova forma de 
abordagem em educação odontológica.

Participaram do Plano Piloto 53 
professores de 12 universidades brasileiras.

A cidade de Diamantina – mais uma 
vez – foi o palco da Semana JK 2009, realizada 
de 7 a 12 de setembro, com o tema: JK o 
Mineiro que deu Asas ao Brasil. O evento 
marcou o início às comemorações dos 50 anos 
de Brasília que serão celebrados no dia 21 de 
abril de 2010. Aproveitando a oportunidade da 
presença na cidade, da arquiteta e filha de JK, 
Maria Estela Kubitschek, a Assessoria de 
Assuntos Estratégicos da UFVJM promoveu 
uma visita do reitor da Universidade, professor 
Pedro Angelo Almeida Abreu, à Casa de 
Juscelino para apresentar a arquiteta, o Plano 
Diretor do Campus JK e do Campus Avançado 
do Mucuri, e também, o Plano Estratégico da 
UFVJM - 2009 a 2013.

A visita foi acompanhada pelo 
assessor de Assuntos Estratégicos da UFVJM, 
Alberto Pereira de Souza, pelo curador da Casa 
de Juscelino, Serafim Jardim e pelo diretor do 
Jornal Voz de Diamantina, Joaquim Ribeiro 
Barbosa. Após o encontro na Casa de 

Maria Estela Kubitschek visita UFVJM

Juscelino, onde a arquiteta manifestou seu 
desejo de inaugurar a nova estrutura do 
Campus JK em Diamantina, o grupo realizou 
uma visita ao referido campus, onde o reitor da 
UFVJM apresentou as mais de 40 obras em 
andamento.

A UFVJM pretende celebrar seus cinco 
anos de transformação em universidade dentro 
da programação da Semana JK 2010, quando 
estarão sendo encerradas as comemorações 
dos 50 anos de Brasília em Diamantina, terra 
natal de Juscelino Kubitschek.

Alberto, Conceição, Fernando Borges e o grupo
de ex-alunos de odontologia

O reitor Pedro Angelo e o assessor Alberto durante encontro com
Maria Estela e Serafim Jardim na Casa de Juscelino e no Campus JK
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A Pró-Re i to r ia de Graduação 
(Prograd) da UFVJM promoveu, no dia 17 de 
setembro, o II Encontro Técnico-Pedagógico 
destinado a acadêmicos ingressantes nos 
cursos de graduação da Universidade para o 
2º semestre de 2009. A abertura foi realizada 
pelo pró-reitor de Graduação, professor 
Valter Carvalho de Andrade Júnior, e pela 
p r ó - r e i t o r a a d j u n t a d e G r a d u a ç ã o , 

Prograd promove II Encontro Técnico-Pedagógico
professora Roseli Aparecida dos Santos, que 
fizeram uma saudação de boas-vindas aos 
calouros.

O II Encontro incluiu palestras sobre 
os serviços prestados pela Prograd através 
de suas divisões, com o objetivo de orientar 
os acadêmicos sobre o regulamento dos 
cursos de graduação, bem como as datas, 
documentação e instâncias que devem 

percorrer. E ainda, sobre o ato de estudar, 
e n f a t i z a n d o o d e s e n v o l v i m e n t o d a 
autonomia na construção do conhecimento.

As palestras e orientações foram 
ministradas pelos servidores das Divisões 
que compõem a Prograd, a saber: Divisão de 
Apoio Pedagógico, Divisão de Assuntos 
Acadêmicos e Divisão de Registro e Controle 
Acadêmico.

A UFVJM irá sediar no ano que vem, 
no Campus Avançado do Mucuri (CAM), em 
Teófilo Otoni, o VII Encontro Nacional de 
Engenharia e Desenvolvimento Social 
(ENEDS), que será organizado pelos alunos 
do curso de Bacharelado em Ciência e 
Tecnologia (BC&T) do CAM. O objetivo do 
evento é estimular a atuação e a pesquisa em 
engenharia relacionada ao desenvolvimento 
social, debatendo conceitos e práticas de 
tecnologias sociais e sensibilizando o 
estudante de graduação e pós-graduação 
para a extensão universitária.

UFVJM sediará o VII ENEDS em 2010
Os alunos do BC&T do CAM 

estiveram presentes nos dias 17 e 18 de 
setembro, no VI Encontro Nacional de 
Engenharia e Desenvolvimento Social, 
realizado na Unicamp, em Campinas (SP), 
quando se ofereceram para organizar e 
sediar o evento do próximo ano. Os 
acadêmicos da UFVJM contarão com o apoio 
do Núcleo de Solidariedade Técnica da 
Universidade Federal do Rio de Janeiro 
( S O LT E C / U F R J )  e  d a  I n c u b a d o r a  
Tecnológica de Cooperativas Populares da 
UNICAMP (ITCP/UNICAMP).

Alunos do BC&T e comissão organizadora do
VII ENEDS

Nos dias 06 e 07 de outubro, os 
acadêmicos do 6º período do curso de 
Educação Física da UFVJM realizaram um 
evento em comemoração à “Semana das 
Crianças” para os alunos da Escola Municipal 
Belita Tameirão de Diamantina. O evento 
contou com a participação de aproximadamente 
560 estudantes matriculados no Ensino Infantil 
e nas primeiras séries do Ensino Fundamental.

Organizado pelos universitários que 
cumprem o Estágio Supervisionado I na Escola 
Belita Tameirão, contando com o apoio de 
acadêmicos de outros períodos do curso, a 
“Semana das Crianças” foi supervisionada pelo 

Educação Física comemora “Semana das Crianças”
professor Leandro Cordeiro, coordenador do 
referido estágio.

Durante as comemorações foram 
desenvolvidas as seguintes atividades no 
Campus I da UFVJM: jogos e brincadeiras no 
Terraço do Centro Cultural JK; uma gincana na 
quadra poliesportiva; pintura na quadra de 
peteca; e uma tenda Videoteca em sala de aula. 
Segundo o professor Leandro, as atividades 
possibilitaram momentos de alegria e 
descontração para as crianças envolvidas e 
permitiram aos alunos da UFVJM mais uma 
experiência relevante no contexto da sua 
formação profissional.

Berti. Os alunos do 5º período realizaram um 
trabalho sobre estudos de estruturas 
organizacionais, em que a COTEMINAS foi 
objeto de estudo.

Os acadêmicos visitaram a tecelagem, 
totalmente climatizada, assistiram à confecção 
dos fios (algodão e poliéster) e conheceram a 
área reservada à confecção dos tecidos. Em 
seguida, segundo a professora, visitaram a 
unidade onde se encontra o processo de 
tingimento e viram a linha de produção das 

Alunos de Sistemas de Informação realizam visita técnica
roupas de cama, totalmente automatizada (do 
corte até a dobra dos produtos acabados) e, 
finalmente, conheceram o setor de distribuição.

A empresa ofereceu um lanche em 
que estava presente o diretor Haroldo W. 
Soares de Macedo. O mesmo fez uma 
saudação à iniciativa da visita e inspirou os 
alunos com algumas palavras sobre mercado 
de trabalho e a importância do profissional de 
Sistemas de Informação para a empresa em 
questão.

Um grupo de alunos dos 3º, 4º e 5º 
períodos do curso de Sistemas de Informação 
da UFJVM realizaram, no mês de setembro, 
uma visita técnica à Companhia de Tecidos 
Norte de Minas (COTEMINAS), em Montes 
Claros, uma das maiores tecelagens da 
América Latina.

A visita foi organizada pela professora 
Geruza Tomé Sabino como parte integrante 
das atividades das disciplinas Administração I e 
II, com a colaboração da professora Claudia 

Professor Leandro, alunos de educação física
e as crianças em atividade no Campus I
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O VII Encontro de Nutrição da UFVJM, 
realizado na primeira semana de outubro, no 
Campus I e no Laboratório de Segurança 
Alimentar e Nutricional Sustentável do 
Campus JK. abordou o tema “Segurança 
Alimentar e Nutricional: Realidade dos Vales”, 

Entre as atividades desenvolvidas, 
d e s t a c o u - s e  o  m i n i c u r s o  s o b r e  a  
“Gastronomia Vietnamita”, ministrado pela 
professora Betânia Fiuza, o qual teve uma 
adesão efetiva de participantes. Além do 
minicurso, o VII Encontro contou com mesas-
redondas e palestras, a saber: - Mesa-
redonda “Cirurgia Bariátrica” (Pablo Acácio e 
Lívia Bordalo); - Mesa-redonda “Doença de 
Chagas: Problema no Vale” (Wagner Augusto 

VII Encontro de Nutrição é realizado na UFVJM
Morato Cunha e Sabrina Messias Freire); - 
Mesa-redonda “Terapia Nutricional e 
Vigilância Sanitária” (Renata Ferreira e Milton 
Ribeiro).

Segundo a professora Ana Catarina 
Perez Dias, coordenadora do curso de 
Nutrição da UFVJM, a comissão organizadora 
do VII Encontro trabalhou muito bem a escolha 
dos temas, tendo obtido um resultado positivo, 
principalmente por contar com tantos 
profissionais de outros centros, além de ter 
recebido o relançamento de dois livros da 
profissional Célia Vaz. “O evento muito 
contribuiu para a nossa atualização e 
crescimento profissional”, concluiu a 
professora.

Os integrantes dos Programa de 
Educação Tutorial (PET) e Programa 
Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência 
(PIBID) do curso de Química da UFVJM 
realizarão, nos dias 23, 24 e 25 de novembro, o 
I Ciclo de Seminários para os alunos de Ensino 
Médio, cuja abordagem será “A Química 
Ambiental”. As professoras Rita de Cássia Silva 
Luz, tutora do PET Química, Débora Vilela 
Franco, colaboradora do PET Química e vice-
p r e s i d e n t e  d o  C o m i t ê  L o c a l  d e  
Acompanhamento dos Grupos PET da UFVJM, 
e Roqueline Rodrigues Silva de Miranda, 

PET e PIBID promovem I Ciclo de Seminários
para alunos do Ensino Médio

coordenadora do PIBID da Química, fazem 
parte da comissão organizadora do evento.

Segundo a comissão, o I Ciclo de 
Seminários é uma grande oportunidade para 
divulgar o curso de Química da UFVJM que, 
atualmente, conta com um baixo índice de 
candidato por vaga. Serão convidados 
aproximadamente 300 alunos do 3º ano do 
Ensino Médio de diversas escolas de 
Diamantina e regiões circunvizinhas para o 
evento, quando serão proferidas quatro 
palestras: - “Curso de Química Licenciatura” 
(Diretor da Faculdade de Ciências Exatas - 

Prof. Leonardo Morais da Silva), - “A Química 
Ambiental” (Profa. Débora Vilela da Silva), - 
“Programas PET e PIBID da Química” (Profa. 
Rita de Cássia Silva Luz e Profa. Roqueline 
Rodrigues Silva). As palestras servirão para 
divulgar o curso e os programas institucionais 
para os “futuros” graduandos da área de 
Química.

Os seminários serão proferidos pelos 
alunos do PET e PIBID da Química que 
abordarão diferentes tópicos dentro do tema 
“Química Ambiental”. A programação do evento 
está definida a seguir:
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e s p a c ia is  
2 4 /1 1 /2 0 0 9  
H o r á r io  A t iv id a d e  A p r e s e n ta d o r (e s )  T e m a s  
1 4 h 0 0 -1 4 h 3 0  A b e r tu r a  d o   2 º  d ia  P r o fa .  D r a .  R ita  d e  C á s s ia  S i lv a  L u z  –  T u to ra  

d o  G ru p o  P E T  Q u ím ic a /U F V J M  
P a le s t r a  s o b r e :  P ro g ra m a  d e  E d u c a ç ã o  
T u to r ia l –  P E T  –  Q u ím ic a  p a ra  o  V a le  d o  
J e q u it in h o n h a  

1 4 h 3 0 -1 5 h 0 0  1 º  S e m in á r io   D i l to n  -  A lu n o  P IB ID  Q u ím ic a  A  e n e r g ia  e  o  m e io  a m b ie n te  
1 5 h 0 0 -1 5 h 3 0  2

0
 S e m in á r io    

1 5 h 3 0 -1 6 h 0 0  C o f fe e -b r e a k  In te r v a lo  
1 6 h 0 0 -1 6 h 3 0  3

0
 S e m in á r io    

1 6 h 3 0  –  1 7 h 0 0  4 º  S e m in á r io   S a im o n  -  A lu n o  P E T  Q u ím ic a  T r a ta m e n to  d a  á g u a  
 

2 5 /1 1 /2 0 0 9  
H o r á r io  A t iv id a d e  A p r e s e n ta d o r (e s )  T e m a s  
1 4 h 0 0  –  1 4 h 3 0  A b e r tu r a  d o  te r c e ir o  

d ia  
P r o fa .  D r a .  R o q u e l in e  R o d r ig u e s  S i lv a  d e  
M ir a n d a  –  C o o rd e n a d o ra  d o  P IB ID  d a  
Q u ím ic a /U F V J M  

P a le s t r a  s o b r e :  P ro g ra m a  In s t itu c io n a l d e  
B o ls a s  d e  In c e n t iv o  à  D o c ê n c ia  -  P IB ID  

1 4 h 3 0  - 1 5 h 0 0  1 º  S e m in á r io  G is e l i  -  A lu n a  P IB ID  Q u ím ic a  L ix o :  R e s íd u o s ,  t r a n s p o r te ,  d is p o s iç ã o  e  
t r a ta m e n to  
 

1 5 h 0 0 -1 5 h 3 0  2 º  S e m in á r io   L u c a s  -  A lu n o  P E T  Q u ím ic a   L ix o :  R e u t i l iz a ç ã o ,  r e a p r o v e ita m e n to  e  
r e c ic la g e m   

A professora 
Betânia 
Fiuza e 
alunas 
durante o 
curso de 
gastronomia 
vietnamita
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Seminário: “Metodologias de Extensão” 
(Mediador: professor Leonel Pinheiro - 
Expositores: professora Ana Catarina Perez 
Dias: Construção da Cidadania: seguran-
ça/cultura alimentar e educação em Direitos 
Humanos, professora Eva Aparecida da Silva: 
Quilombolas, professora Vanessa Juliana da 
Silva: Observatório da Juventude, professor 
Claudenir Fávero: Formação em Agroecologia); 
- Palestra: “A Extensão na UFVJM” (professor 
Claudenir Fávero - Pró-reitor de Extensão e 
Cultura da UFVJM); - Apresentação do Grupo 
de Teatro “Bicho Calango”; - Apresentação do 
Samba Three Jazz; - Exibição de Filme: Ata-me! 
Do diretor espanhol Pedro Almodóvar; - 
Palestra: “O Sentido da Extensão Universitária 
Hoje” (professora Laura Tavares - atual presi-

PROEXC realiza I Simpósio de Extensão
A Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 

(Proexc) da UFVJM promoveu e realizou, de 
20 a 22 de outubro, o I Simpósio de Extensão 
da UFVJM com a apresentação de aproxima-
damente 100 trabalhos de extensão desta e 
de outras universidades. O evento contou com 
palestras, minicursos, exposição de painéis e 
a realização de seminários.

O I Simpósio abordou os seguintes 
temas: - MiniCurso “Elaboração de Projetos 
de Extensão” (professor Ivo Jucksch/UFV e 
equipe); - Seminário: “Metodologias de 
Extensão” (Mediadora: professora Geruza 
Tomé Sabino - Expositores: prof. Marivaldo 
Aparecido Carvalho: Indígenas, psicólogo 
Alexandre da Matta: Jovens do Ensino Médio; 
professor Cezar Luiz De Mari: Educação); - 

A UFVJM sediou, no dia 23 de setem-
bro, o primeiro Encontro de Atores da Cadeia 
do Extrativismo Vegetal da Serra do 
Espinhaço. Segundo a professora desta 
Universidade, Maria Neudes Sousa de 
Oliveira, coordenadora do evento, o objetivo 
do encontro foi promover debates e encami-
nhamentos acerca dos limites e das possibili-
dades do extrativismo vegetal na região, 
contando com a presença de participantes 
diretos da cadeia do extrativismo das chama-
das “flores secas” (coletores, artesãos, 
atacadistas locais, regionais e exportadores), 
órgãos ambientais, poderes públicos, ONGs, 
universidades, dentre outros. O encontro, que 
abrangeu 52 municípios da região envolvidos 
na atividade extrativista, foi promovido pela 

Universidade sedia encontro sobre
Extrativismo Vegetal na Serra do Espinhaço

UFVJM, PUC Minas, Prefeitura Municipal de 
Diamantina, Emater, Território da Cidadania – 
Alto do Jequitinhonha e Idene.

Cerca de 200 pessoas compareceram 
às atividades da programação, que envolveu 
palestras sobre os seguintes temas: - Cenário 
do extrativismo na região, tendo como 
participantes: Maria Neudes e extrativistas; - 
Aspectos legais, políticos e sociais do 
Extrativismo Vegetal, de que participaram: 
José Geraldo de Araújo (Diretoria de 
Un idades de Conse rvação de Uso 
Sustentável e Populações Tradicionais – 
ICMBIO), Luiz Carlos Cardoso Valle (diretor 
do Desenvolvimento e Conservação Florestal 
– IEF), Ana Flávia Moreira Santos (antropólo-
ga perita do Ministério Público Federal), 

Claudenir Fávero (Pró-reitor de Extensão e 
Cultura da UFVJM); Sustentabilidade do 
Extrativismo Vegetal: aspectos técnicos, 
ambientais e econômicos, que teve como 
participantes: Cassiana Solange Moreira 
(educadora ambiental do Parque Estadual do 
Jalapão), Braulino Caetano dos Santos 
(representante da Rede Cerrado na Comissão 
de Povos e Comunidades Tradicionais) e 
Ricardo Ferreira Ribeiro (PUC Minas).

Segundo a professora Maria Neudes, 
o relatório resultante do evento será encami-
nhado às instituições e órgãos participantes. 
“O encontro foi considerado um marco, pois, 
por envolver uma população de baixa renda, 
teve uma grande representatividade das 
comunidades de vários municípios da região”.

Teve início, no dia 14 de outubro, o ciclo 
de filmes espanhóis “Cine Papo”, coordenado 
pela professora Nuria María Nieto Núñez, do 
Centro de Apoio a Idiomas da UFVJM, vinculado 
à Assessoria de Relações Internacionais, em 
parceria com a Pró-Reitoria de Extensão e 
Cultura e com o Instituto Cervantes de Belo 

UFVJM inicia ciclo de filmes espanhóis

A UFVJM aprovou, no final de outubro, 
dois projetos de extensão no Edital Fapemig 
12/2009 – “Extensão em Interface com a 
Pesquisa”. São eles: - "Relações entre a 
população de Diamantina e do seu entorno com 
o pescado" - valor de R$ 8.347,50, sob a 

Fapemig aprova projetos de extensão
coordenação do professor Marcelo Mattos 
Pedreira - Departamento de Zootecnia/FCA; - 
"Educação e sexualidade: proposta de pesqui-
sa e intervenção com adolescentes, familiares e 
educadores" - valor de R$ 25.561,47, sob a 
coordenação da professora Flávia Gonçalves 

da Silva - Departamento de Educação 
Física/FCBS.

A Pró-reitoria de Extensão e Cultura da 
UFVJM parabeniza os professores e suas 
equipes e oferece sua estrutura para apoiá-los 
na execução dos projetos.

dente do Fórum de Pró-reitores de Extensão – 
FORPROEX – e Pró-Reitora de Extensão da 
UFRJ).

Horizonte. A iniciativa também conta com o apoio 
da Superintendência Regional de Meio Ambiente 
e  Desenvolvimento Sustentável  (Su-
pram/Jequitinhonha). 

Os filmes foram exibidos no auditório do 
Instituto Casa da Glória da UFMG, em 
Diamantina, seguidos de um bate-papo com os 

expectadores. Nesse primeiro ciclo foram 
apresentadas três produções dirigidas por Pedro 
Almodóvar: “Que fiz para merecer isto?”, 
“Ata-me” e “Carne trêmula”.  A mostra deu 
início às atividades do Cine Mercúrio, que busca 
fomentar a atividade audiovisual em parceria 
com espaços, grupos e instituições da cidade.

O pró-reitor Claudenir, a presidente do FORPROEX
e alunos durante o mini-curso
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Homologação de concurso

Foi publicada no Diário Oficial da União 
(DOU), de 05 de outubro, a homologação do 
Concurso Público para provimento de cargos 
da carreira técnico-administrativa da UFVJM. 
As nomeações dos candidatos classificados 
sairão logo que forem autorizadas pelo 
Ministério do Planejamento. Já estão em 
exercício nos campi de Diamantina e Teófilo 
Otoni alguns dos 36 novos servidores docentes 
também aprovados e nomeados. A previsão é 
que todos tomem posse até o mês de dezem-
bro.

Reopção de Curso

Encontra-se em andamento na UFVJM 
o Processo Seletivo de Reopção de Curso para 
acadêmicos da instituição que desejam mudar 
de curso. O Edital encontra-se no Portal da 
UFVJM desde o dia 09 de outubro, no endereço 

.

Transferência e Obtenção de Novo Título

No próximo mês de novembro, a Pró-
Reitoria de Graduação (Prograd) da UFVJM 
abrirá o Edital para Transferência e Obtenção 
de Novo Título para alunos de outras institui-
ções. Mais informações estarão disponíveis no 
endereço .

Projeto Inovação Tecnológica

A UFVJM aprovou mais um projeto no 
Edital nº 08/2009 da Fundação de Amparo à 
Pesquisa de Minas Gerais (Fapemig), 
“Criação e/ou Manutenção de Núcleo de 
Inovação Tecnológica”, sob a coordenação do 
professor Alexandre Christófaro Silva, 
intitulado “Expansão Integrada de atuação do 
núcleo de Inovação Tecnológica e de proteção 
ao Conhecimento da UFVJM”, no valor de R$ 
81,5 mil.

www.ufvjm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

Pesquisadores do CNPq

No Edital do MCT/CNPq nº 03/2009, 
com o objetivo de apoiar atividades de pesqui-
sa científica, tecnológica e de inovação nas 
novas universidades, a UFVJM aprovou cinco 
projetos, sendo os professores Aldrin Vieira 
Pires, Alexandre Christófaro Silva, Ana Cristina 
Rodrigues Lacerda, Gustavo Eustáquio Brito 
Alvim de Melo e Reynaldo Campos Santana os 
novos bolsistas de produtividade em pesquisa 
do CNPq.

Projetos PNPD

A UFVJM aprovou dois projetos no 
Edital nº 10/2009 do Programa Nacional de 
Pós-Doutorado (PNPD) da Capes/Finep. Um 
dos projetos é coordenado pelo professor 
Aldrin Vieira Pires, intitulado “Avaliação 
gené t i ca  de  codornas  no  Va le  do  
Jequitinhonha”; o outro, “Seleção de cultivares 
de mandioca para os Vales do Jequitinhonha e 
Mucuri e avaliação de técnicas visando 
sustentabilidade do sistema produtivo na 
região”, é coordenado pelo professor José 
Barbosa dos Santos.

Projeto Capes

A PRPPG da UFVJM aprovou no Edital 
Pró-Equipamentos Institucional nº 11/2009 um 
projeto para a aquisição de equipamentos 
multiusuários para os laboratórios de pesquisa 
dos Programas de Pós-Graduação Stricto 
Sensu, no valor de R$ 150 mil, sob a coordena-
ção do professor Alexandre Christófaro Silva e 
subcoordenação do professor Gustavo 
Eustáquio Brito Alvim de Melo.

Serviços gráficos

A Fundação Diamantinense de Apoio 
ao Ensino, Pesquisa e Extensão (Fundaepe) 
acaba de adquirir uma nova máquina para 

reprodução gráfica que realiza vários serviços 
gráficos como: fotocópia colorida em A4 e A3, 
impressão de cartão de visita, marcador de 
livro, livros, apostilas, certificados, jornal, 
crachás, cartazes, folders e outros. A Fundaepe 
também está credenciada junto à Biblioteca 
Nacional para a emissão de ISBN para livros. 

Informações podem ser obtidas pelo 
telefone (38) 3531-2605.

Seleção PMCD

A UFVJM selecionou mais três docen-
tes para participar do Programa Mineiro de 
Capacitação Docente (PMCD) da Fapemig. As 
professoras selecionadas no segundo semes-
tre de 2009 foram Fernanda de Alencar 
Machado Albuquerque, Maria de Lourdes 
Santos Ferreira e Vanessa Juliana da Silva 
Santos.

Palestra

No dia 24 de setembro, o professor 
Alexandre Christófaro Silva, pró-reitor de 
Pesquisa e Pós-Graduação da UFVJM, 
ministrou uma palestra sobre o tema “Rumos 
da Pesquisa e Pós-Graduação no Brasil” 
durante a abertura da II Jornada Científica da 
Universidade Federal de Alfenas (Unifal).

Congresso

No último dia 20 de outubro, o profes-
sor Alexandre Christófaro Silva, pró-reitor de 
Pesquisa e Pós-Graduação da UFVJM 
participou do XVIII Congresso de Pós-
Graduação da Universidade Federal de 
Lavras, onde ministrou palestra sobre o tema 
“Turfeiras e outros solos da Serra do 
Espinhaço Meridional” no ciclo de Palestras 
em Ciência do Solo.

Com o objetivo de apoiar estudos que 
promovam o desenvolvimento científico e tecnoló-
gico no país através de uma rede inter-regional e 
interdisciplinar de pesquisas sobre a dengue, o 
Conselho Nacional de Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq), ligado ao Ministério da 
Ciência e Tecnologia, acaba de lançar o Edital 073-
2009 "Pronex - Rede Dengue". A iniciativa conta 
com a parceria de 19 Fundações Estaduais de 
Amparo a Pesquisa (FAPs). Ao todo, serão 
disponibilizados R$22,7 milhões para as propostas 
aprovadas. 

Esse é o terceiro edital lançado em 

Pesquisas sobre dengue receberão financiamento
conjunto pelo CNPq e as FAPs no ano de 2009. O 
primeiro foi o edital da Rede Malária, que envolveu 
também o Ministério da Saúde, e o segundo é o 
edital destinado ao apoio a museus e centros de 
ciência, que ainda recebe propostas. O Edital Rede 
Dengue está dividido em três linha temáticas: 
Dinâmica de infecção e controle; Fisiopatogenia e 
preditores moleculares, genéticos e clínicos; e 
Diagnóstico, terapêutica e manejo clínico.

Os projetos enviados deverão estar 
focados nas demandas do país, bem como nas 
demandas especificas da doença em cada estado. 
Dentre as diretrizes do programa de constituição 

da Rede de Pesquisa em Dengue observa-se a 
atenção em estabelecer ações que contribuam 
para a difusão e aplicação de resultados práticos no 
sistema de saúde e para a sociedade.

Os interessados têm até o dia 11 de janeiro 
de 2010 para enviar suas propostas. Mais informa-
ções podem ser obtidas através do correio eletrôni-
co  dengue@cnpq.br. Para dúvidas quanto ao 
Formulário de Propostas Online entre em contato 
através do endereço suporte@cnpq.br ou pelos 
telefones (61) 2108-9004 ou 2108-9354, de 
segunda a sexta-feira, no horário de 8h30 às 
18h30.

http://www.ufvjm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br
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O curso de Turismo da UFVJM, através 
de um convênio firmado em 2008 entre a 
Universidade e o Instituto Estadual das 
Florestas (IEF) – Regional Alto Jequitinhonha, 
acaba de concluir a primeira etapa do projeto 
“Inventário Turístico de Unidades de 
Conservação na Região”, com o intuito de 
desenvolver uma pesquisa-ação acerca dos 
atrativos turísticos de quatro Unidades de 
Conservação (UC´s) da região de Diamantina: 
Parque Estadual de Biribiri, Parque Estadual do 
Pico do Itambé, Parque Estadual da Serra do 
Intendente e Parque Estadual da Serra do 
Cabral. 

Segundo a coordenadora do projeto, 
professora Virginia Martins, os objetivos desse 
trabalho são fazer o levantamento, a descrição 
e análise dos atrativos turísticos das UC´s 
selecionadas, assim como o georeferencia-
mento das trilhas e atrativos turísticos, além da 
disponibilização do uso das informações 
levantadas para elaboração de mapas, guias, 
folders, navegação virtual, entre outros, através 
de um dossiê técnico. “O projeto foi dividido em 
quatro etapas: pesquisa bibliográfica, docu-
mental e in loco e tabulação dos dados associa-
da à elaboração do documento final”, esclarece 
a professora.

Virginia Martins afirma que não teve 
como principal intenção fornecer os resultados 

Turismo conclui etapa do projeto:
“Inventário Turístico de UC´s na Região”

para que fossem utilizados apenas como um 
instrumento de marketing pelas comunidades 
envolvidas, mas acredita que esse trabalho tem 
como objetivo principal, neste primeiro momen-
to, favorecer e subsidiar estudos mais elabora-
dos para o desenvolvimento da atividade 
turística de forma responsável.

“Estudos como o levantamento de 
suporte de carga dos atrativos, estruturação 
harmônica dos espaços e áreas de convívio 
social da UC, implantação de projetos de 
sinalização, interpretação e educação ambien-
tal, manutenção dos atrativos e trilhas de 
acesso, qualificação profissional e pesquisa de 
demanda, que são essenciais no processo 
organizacional da atividade, também serão 
realizados”. 

No Parque Estadual do Pico do Itambé 
foram inventariados 17 atrativos e, no Parque 
Estadual do Biribiri, 40 atrativos. O inventário é 
um instrumento para o planejamento turístico, 
tanto setorial como territorial. A partir dele 
podem-se realizar avaliações e estabelecerem-
se propriedades para a aplicação dos recursos 
disponíveis. O inventário proporciona a informa-
ção de vital importância para o desenvolvimento 

planejado e orientado do turismo, sua avalia-
ção, sua zonificação, bem como, diversifica 
áreas de desenvolvimento, favorecendo o 
estudo e o desenvolvimento do turismo no país, 
e a integração das áreas similares.

De acordo com a professora, um 
inventário deve ser pautado na credibilidade, 
como um retrato fiel da realidade dos atrativos 
turísticos e de sua situação, assim como dos 
equipamentos e serviços, e da infraestrutura de 
apoio turístico. “Ele deve ser claro, aberto, 
dinâmico, permitindo considerar, periodicamen-
te, todas as variações que experimentam os 
atrativos, serviços e infraestrutura”.

O projeto contou com a colaboração da 
professora do curso de Turismo, Cynthia Fonte 
Boa, que esteve presente na entrega do 
documento final em agosto de 2009, no Núcleo 
de Estudos em Turismo da UFVJM, contando 
ainda com a participação de Cecília Fernandes 
de Vilhena, gerente de UC's da Regional Alto 
Jequitinhonha, Mariana Gontijo, gerente da UC 
Parque Estadual Pico do Itambé, Gabriel Ávila, 
gerente da UC Parque Estadual do Biribiri e com 
as alunas envolvidas em todas as etapas, 
Thayara Lima, Viviane de Paula, Elaine 
Teixeira, Núbia Pinto e Denise Moreira.

Parque Estadual Pico do Itambé

Parque Estadual Serra do Cabral

Parque Estadual Serra do Intendente

Parque Estadual do Biribiri

A equipe de alunos com as professoras Virgínia e Cynthia
e representantes do IEF


